



Nombre del alumno:

JESUS ANTONIO GARCIA SALVADOR

Nombre del profesor:

Mabel Domínguez

Materia:

TEORIA DE LA ADMINISTRACION

Nombre del trabajo:

PASIÓN POR EDUCAR

Ensayo sobre los sistemas administrativos de salud

Grado:

MAESTRIA EN ADMINISTRACION EN SISTEMAS DE SALUD

Ensayo sobre los sistemas administrativos de salud

La administración ha existido desde tiempos inmemorables, existe desde que el ser humano comenzó a usar la autorreflexión, su raciocinio y tener conciencia de sí mismo como individuo y como parte de un grupo, porque a final de cuentas el ser humano es un animal social dentro de las especies existentes en nuestro planeta, de ahí el problema que muchos no saben estar solos y a raíz de esa necesidad nace el estar unidos en grupos, comunidad, familias con otros individuos que comparten objetivos, formas de pensar y necesidades, en los cuales estos grupos luchan por lograr cumplirlos o satisfacer esas necesidades pero ¿Cómo lo hacen? Aquí es de donde entra la administración porque el ser humano ya lo realizaba inconscientemente desde que el hombre vivía en las cuevas y conforme el ser humano fue evolucionando, también la administración fue evolucionando y adaptándose a los nuevos tiempos, cada individuo con un rol o tarea a realizar dentro de la organización así es como lograban sus objetivos que iban desde la caza de animales, la cultivación de alimentos, la domesticación y solo por mencionar algunos. Desde aquellos tiempos ya existía la administración que fue cambiando y moldeándose hasta lo que conocemos el día de hoy y como tal la administración puede tener aplicación en diferentes áreas y no específicamente en alguna, porque al final de cuentas siempre estamos formando parte de una organización, en casa con la familia, en el trabajo e incluso como sociedad, todos tenemos un rol, tareas a realizar y objetivos que cumplir.

¿Alguna vez te has preguntado cómo se administra un hospital? Desde que se dio un enfoque al sector salud como un proveedor de servicios para la población y en algunos casos estos servicios se vende a los pacientes o clientes y dependiendo del modelo de negocio en el cual se enfoca la administración, la administración en los sistemas de salud debe ser eficaz y eficiente, debe tener como objetivo y metas satisfacer las diferentes necesidades de la población.

En México la práctica médica existía desde tiempos antiguos pero estaban arraigadas a las creencias, deformadas por su religión ya que los aztecas solían creer que las enfermedades eran castigos de sus dioses, también los aztecas acostumbraban ofrecer sacrificios a sus dioses para apaciguar la ira de los dioses, la práctica iba relacionada con la herbolaria que a partir de esta misma se realizaban brebajes, baños de vapor, férulas, ungüentos y habían roles designados que iban desde parteras, médico general, cirujanos, flebotomista, herbolarios y hueseros en la antigua Tenochtitlan donde se hacía notar que contaban con una administración, esto sin duda fue parte inicial del sistema de salud que se tenía en

México, después de la llegada de los españoles en 1524 se fundó el hospital que hoy se conoce como el Hospital de Jesús administrado y formado por los primeros médicos a los cuales se les autorizó ejercer la medicina, en 1525 fue el comienzo de la vigilancia para la práctica médica y la salud de la población de la ciudad, también se comenzaron a visitar las diferentes boticas dando su origen a los primeros inspectores sanitarios, en 1541 se ordenó que en todos los pueblos se construyeran sistemas de salud donde se prestaran servicios sanitarios a los enfermos y pobres, lo cual se requería de planeación y desarrollo de las ciudades en las que se consideraran terrenos para la construcción de estos sistemas de salud. También se estipuló que en cada lugar donde se encontrara una iglesia se construyera un sistema de salud, integrado por enfermería, oficinas, habitaciones, administradores y sirvientes, en 1585 se dispuso que todos los hospitales prestaran servicio principalmente a personas pobres y estaba prohibido recibir pago por los servicios de estos hospitales y se comenzó a utilizar un libro para que se registraran los nacimientos e información sobre los pacientes como edad; oficio, estado civil y pertenencias con las que llegaban al internarse los usuarios, de igual manera, tendrían que llevar registros de gastos y pagos de servicios médicos, en 1891 se expide el Primer Código Sanitario elaborado por el Consejo Superior de Salubridad, Al ser derrocado y exiliado el general Porfirio Díaz se genera una nueva etapa en la que la salubridad general de la república es comisionada a los poderes nacionales y se crean el Departamento de Salubridad y el Consejo de Salubridad, y se establecen las bases de la seguridad social para los trabajadores, para 1943 se crea la Secretaría de Salubridad y Asistencia, en los servicios de salud se pueden identificar la implementación de cuatro etapas del proceso administrativo que da paso a crear una institución de salud con mayor formalidad y representación en el país, El ejecutivo Federal formula el Plan Nacional de Desarrollo 1983-1988, con lo cual se consolida la conformación del Sector Salud e instruye la operación del Gabinete de Salud, poco a poco fue comenzando a parecerse al sistema que conocemos hoy en día, en el 2002 se estableció el Seguro Popular para abrir mayor cobertura a la población, un año después se incorporó en la Ley General de Salud en el Título tercero bis “El Sistema de Protección Social en Salud” se buscaba que la población estuviera cubierta por el programa y que contara con las medidas preventivas de promoción, atención ambulatoria y de hospitalización que las autoridades consideran indispensables para mejorar las condiciones de salud de la población sin seguridad social, y así mejorar su calidad de vida Hasta la fecha se habían desarrollado nuevas formas de servicios de salud para atender a poblaciones en extrema pobreza de las zonas rurales y los pobres de las periferias urbanas. También se han instrumentado medidas

dirigidas a ampliar la cobertura de salud a los trabajadores temporales y rurales, por parte del IMSS, a través del IMSS Oportunidades, los servicios que presta la Secretaría de Salud y el IMSS Oportunidades están dirigidos a personas de escasos recursos que no tienen seguridad social limitado a servicios de primer y segundo nivel, actualmente el seguro popular ya no existe debido al cambio de programa, sin embargo fue reemplazado por lo que hoy conocemos como INSABI creado en el tiempo del presidente Andrés Manuel López Obrador, adoptando un proceso muy parecido al seguro popular dando servicios gratuitos a toda la población con la que no contara con algún otro programa de salud, de igual manera se dio a conocer la unificación del IMSS y del INSABI conociéndolo como IMMS-BIENESTAR.

Una vez entendido que es la administración podemos darle un enfoque hacia el sector salud ¿entonces que sería una administración de los sistemas de salud? “Es la ciencia social encargada de la planeación, organización, dirección y control de los sistemas de salud públicos y privados orientados al cuidado, prevención, promoción y restablecimiento de la salud, mediante la optimización de recursos humanos, financieros, materiales, tecnológicos y del conocimiento, con el objetivo de fortalecer la educación en la prevención de la salud, solucionar los riesgos de enfermedades en las diferentes comunidades y abrir mayor cobertura a toda la población.”

Está compuesto por seis variables que la constituyen que son la tarea, estructura, personal, tecnología, ambiente y usuario, de acuerdo con el programa sectorial de salud en el 2013-2018 se establecieron nuevas estrategias, objetivos para avanzar hacia el mejorar la calidad de los servicios de salud y esto se puede llevar a cabo mediante un proceso administrativo que está compuesto por la planeación, la organización, la coordinación y el control.

Las funciones de una administración de salud parten desde Identificar propósitos y objetivos de los organismos sociales, elaborar la estrategia de operación en el entorno del sistema de salud, establecer procedimientos internos de trabajo, integrar equipos de trabajo de alto rendimiento, crear una cultura organizacional, Implantar técnicas de control de los servicios de salud en todas las áreas, conformar diversas estructuras organizacionales, gestionar los organismos sociales y la toma de decisiones para su función plena, negociar y vincular con los diversos actores o partes interesadas en las actividades o procesos del sistemas de salud, definir la responsabilidad legal, social y ecológica de los sistemas de salud, tecnificar los procesos, formular estudios de promoción de empresa, lo cual incluye proyectos de inversión, concebir proyectos sustentables.

Todos los objetivos de la administración de salud deben estar en sintonía con los objetivos del sistema nacional de salud en México, para poder hacer efectiva una administración del sistema de salud es necesario realizar ciertas acciones específicas para poder llevar a cabo los objetivos propuestos, tales actividades van desde organizar los recursos humanos y materiales de manera apropiada para garantizar una atención de calidad, es necesario capacitar de manera constante a todo el personal de salud, siempre estar actualizados con nuevos métodos, técnicas, contar con recursos tecnológicos y tener una dirección adecuada. Es necesario tener presente los factores que giran en torno a una administración de un sistema de salud como los problemas sociales, políticos, económicos y legales, su importancia radica en como poder afrontar las limitantes que puedan suceder y para que funcione se debe considerar como un todo y evaluarlo globalmente, y debe analizarse comparativamente con otros sistemas de salud similares, también deben tener la capacidad para enfrentar los nuevos cambios o retos.

Dentro de la administración de los sistemas de salud existe la pública que está enfocada a la población en general, obteniendo sus recursos del gobierno de manera que busca llegar a más población y que tengan acceso a un sector de salud que brinde una calidad de atención óptima con personal bien capacitado, equipos y herramientas adecuadas para lograrlo, mientras que la privada se enfoca a la oferta y demanda de los servicios, los cuales se ven financiados por los usuarios a comprar estos mismos servicios, por lo regular son hospitales privados, médicos privados donde se brinda mayor atención personalizada, pero es mucho más costoso ya que de ahí parte su modelo de negocio, una administración está integrada por áreas de servicio, mercadotecnia, finanzas, recursos humanos, administración de los recursos materiales, el tipo de sistema que utilizara por un único fin y meta que es llevar, cubrir y brindar atención de calidad a los pacientes, poblaciones y clientes de manera que pueda ser rentable y seguir subsistiendo, después de todo lo anterior no queda más que decir que ha sido un camino largo y difícil, que nuestros antepasados comenzaron de manera empírica y con la llegada de los españoles, reformas, leyes fueron transformando al sistema de salud que conocemos hoy en día, el cual da cobertura a todo el país e incluso a comunidades rurales y lejanas con caravanas que se mueven a través de ríos, mar y carreteras para poder brindar una atención de calidad como debería ser.

BIBLIOGRAFIA

(De la administración de los sistemas de salud, n.d.)

De la administración de los sistemas de salud, O. (n.d.). *Administración de sistemas de salud*. Com.Mx. Retrieved November 16, 2023, obtenido de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5ceb7d6dec42fecb6221a9c2fd752c9f.pdf>

Gob.Mx. Retrieved November 9, 2023, obtenido de

<http://sil.gobernacion.gob.mx/Glosario/definicionpop.php?ID=96>